XV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXX Jornadas de Investigación. XIX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. V Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional V Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2023.

Psicoterapia psicoanalítica de grupo de madres: estudio preliminar de la matriz relacional grupal.

Sanchez, Mariela Emilce.

Cita:

Sanchez, Mariela Emilce (2023). Psicoterapia psicoanalítica de grupo de madres: estudio preliminar de la matriz relacional grupal. XV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXX Jornadas de Investigación. XIX Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. V Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional V Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/000-009/577

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/ebes/vOc

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.



PSICOTERAPIA PSICOANALÍTICA DE GRUPO DE MADRES: ESTUDIO PRELIMINAR DE LA MATRIZ RELACIONAL GRUPAL

Sanchez, Mariela Emilce Universidad Nacional de San Luis. San Luis, Argentina.

RESUMEN

El presente trabajo pretende abordar los primeros avances en el análisis de una modalidad de psicoterapia de grupo desde los fundamentos del psicoanálisis relacional. Se parte de desarrollos clásicos psicoanalíticos ligados a la psicoterapia de grupo, más específicamente el grupo análisis de Foulkes y algunos de sus conceptos fundamentales (matriz grupal, resonancia, etc.) para avanzar hacia posiciones cercanas al psicoanálisis relacional contemporáneo (mutualidad, reconocimiento, co-construcción, etc.). Desde este marco se está efectuando el análisis de las sesiones correspondientes a dos grupos psicoterapéuticos de madres realizados durante 2016 y 2017. El mismo es realizado bajo la Dirección de la Mg. Elena Toranzo y corresponde al Trabajo Final Integrador para acceder al título de Especialista en Intervenciones Psicológicas para la Salud Mental en Niñez y Adolescencia desde la Perspectiva Psicoanalítica Pluridisciplinar. Ambas intervenciones grupales se enmarcan en el proyecto de investigación PROICO: Configuraciones subjetivas e inter-versiones psicoanalíticas epocalmente situadas. LÍNEA 1: Estudios clínicos empíricos de procesos diagnósticos y psicoterapéuticos - nueva presentación 2023 FaPsi UNSL - que le posibilita a sectores de la población de bajos recursos y sin acceso a prepagas u obras sociales, acceder a servicios psicológicos.

Palabras clave

Psicoterapia - Grupo - Psicoanálisis - Matriz Relacional Grupal

ABSTRACT

PSYCHOANALYTIC PSYCHOTHERAPY OF A GROUP OF MOTHERS: A PRELIMINARY STUDY OF THE GROUP RELATIONAL MATRIX The following paper talks about the first developments in the analysis of a psychotherapy group modality, from the foundations of Relational Psychoanalysis. It goes from classical psychoanalytic developments linked to group psychotherapy, more specifically Foulkes' group analysis and some of its fundamental concepts like (group matrix, resonance, etc). And it moves towards positions close to contemporary Relational Psychoanalysis like (mutuality, recognition, co-construction, etc.). The analysis of the sessions corresponding to two psychotherapeutic groups of mothers taken during the years 2016 and 2017 is made from this framework. The investigation is done under the direction of Mg. Elena Toranzo and corresponds to the Integrator Final Work to achieve the title of "Specialist in Psychological

Interventions for Mental Health in Childhood and Adolescence from the Multidisciplinary Psychoanalytic Perspective". Both group interventions are part of the research project entitled: "PROICO: Subjective configurations and epochally situated psychoanalytic interventions". LINE 1: Empirical clinical studies of diagnostic and psychotherapeutic processes - new presentation 2023 FaPsi UNSL - that enable low-income population sectors with no Health Insurance to access psychological services.

Keywords

Psychotherapy - Group - Psychoanalysis - Group Relational Matrix

Introducción

Con mayor frecuencia, se evidencia la necesidad clínica de abrirse paso hacia dispositivos psicoterapéuticos adaptables a la complejidad tanto teórica como clínica con la que se convive en el quehacer diario de las/os Psicólogas/os.

A partir de una larga trayectoria en la UNSL en la investigación clínica y empírica de Procesos de Psicoterapia Psicoanalítica de Grupos de Padres que venimos realizando, nos observamos implicadas en dispositivos que guardan coherencia teórica como empírica, dado que las distintas fases de la implementación evidencian la primacía de la grupalidad de la mente en tanto, a su vez, son estudiadas y analizadas en espacios grupales. Más aún, esta modalidad incluye la fase diagnóstica de vital importancia, no sólo en cuanto a la utilidad diagnóstica, sino también en cuanto a su capacidad como espacio transicional; iniciador del terreno en la inclusión y la actividad psicológica que el dispositivo propone para el abordaje de la problemática psicológica de sus hijos por la cual solicitaron asistencia y, en la que están inevitablemente comprometidos.

Hoy, en su mayoría, los psicoanalistas están de acuerdo en un deslizamiento del padecimiento de lo individual a lo relacional/interpersonal; y aunque falta una mayor conciliación en cuanto a la consideración de la estructuración psíquica, todos aspiran a iluminar una problemática desde un abordaje diferente al individual. En consecuencia es necesario transitar nuevos caminos de teorización para dar cuenta de la eficacia sobre el padecimiento psíquico advertida a partir del estudio de nuevas prácticas en el campo de las relaciones humanas, de allí adquiere relevancia el enfoque de las teorías relacionales del psicoanálisis que tienen en Fairbairn su mayor exponente. (Toranzo, E. 2018).

El psicoanálisis y su diversidad teórica, ha dado lugar a una





dialéctica conceptual que se denomina Psicoanálisis Relacional. Esta perspectiva nos permite comprender la estructuración psíquica como un fenómeno de grupo. "La mente no es individual, siempre hay otro, (...). Así las teorías más actuales que estudian el desarrollo psíquico y su estructura proponen que esto sucede ya desde la vivencia fetal" (Toranzo y cols. 2013).

Los movimientos científicos en general han posibilitado nuevos paradigmas, la complejidad se ha instalado y el ámbito clínico no escapa a ésta. Ya no es factible el pensar a un individuo, a una mente aislada, a un mundo dentro de sí mismo.

El giro ha planteado una relativización o reconsideración de la teoría instintivista, posicionando la atención sobre la comprensión de una constitución relacional-grupal del psiquismo. Somos sujetos con otros en espacios inter, transubjetivos.

En coherencia con este posicionamiento es que proponemos el grupo como dispositivo terapéutico, lejos ya de las ideas de Freud en este campo. En primer término, se plantea como una respuesta psicoterapéutica concordante con la naturaleza humana en cuanto a la necesidad de la vida en grupo, y de sentido común en el que se da un lugar óptimo para el desarrollo de las potencialidades de los sujetos que lo componen. El grupo se considera como un espacio y un tiempo físico que se convierte en espacio intermedio, precursor que dará la oportunidad de crear o desarrollar, mediante fenómenos de matrix grupal, potenciales recursos psíquicos en pos de la salud mental de todos y cada uno de sus miembros dado que es el terreno en donde germina la simbolización y la subjetividad, de allí lo potencial. En segundo lugar, y como hemos planteado en trabajos anteriores, el grupo psicoterapéutico, resulta enriquecedor dado que, al interior de su dinámica, la emocionalidad se encuentra amplificada y especialmente compartida y por ende es ineludible el encuentro con ella. Se posibilita además su dosificación y metabolización abriendo camino hacia la simbolización/mentalización (Toranzo, Sanchez y Fassione, 2016).

Éste es quizás uno de los aspectos más paradójicos del trabajo en grupo, ya que si bien esta amplificación de la emocionalidad brinda el material óptimo para el trabajo terapéutico; también podría afirmarse que es uno de los principales factores por los que el trabajo en grupo resulta muy dificultoso y costoso emocionalmente para los psicoterapeutas especialmente noveles; hasta que se vayan familiarizando con esta transferencia "monstruosa" (Toranzo y cols, 2013). Las identificaciones proyectivas, las transferencias diversas y las emociones contratransferenciales se manifiestan con una mayor intensidad; expresado en términos de procesos psíquicos se trata de una evolución e integración de las representaciones Freudianas, las fantasías kleinianas, para coronorar en la riqueza de lo experiencial de Winnicott y Bion. En estos lineamientos queda incluida la actividad de supervisión como un espacio intermedio de intercambio grupal que permite poner en evidencia los aspectos conscientes e inconscientes del material clínico no sólo en sus aspectos conflictivos, sino también en sus aspectos sanos y potenciales.

En tercer lugar, la psicoterapia psicoanalítica de grupo se ofrece como un espacio de promoción de la salud mental en el que se comparten experiencias de aprendizaje de vida, que le otorgan un profundo sentido preventivo y comunitario; todos factores terapéuticos que han sido estudiados - entre otros - por Yalom. A la hora de concebir el concepto que sirve de base para la comprensión de nuestro enfoque, son ineludibles los aportes de Winnicott - y sus estudiosos en argentina - en el sentido de la matriz grupal como un espacio potencial, creativo para el ser humano. Para ir más allá de los aportes de Winnicott, Jorge Rodríguez (2023) señala que en la naturaleza humana inevitablemente se darán experiencias de carencias en la necesidad de dependencia, con su correlato de desamparo y que éstas se manifiestan no solo en los síntomas. De allí consideramos que, en el espacio transicional - matricial de la presencia con otros en el grupo psicoterapéutico, también se harán presentes estas experiencias.

A partir del análisis de los intercambios verbales al interior del grupo psicoterapéutico y de la dinámica de la transferencia es posible comprender las manifestaciones explícitas e implícitas de los temores expresados por los miembros del grupo; favoreciendo el desarrollo de manifestaciones simbólicas que posibilitan la expresión de emociones, las que se han observado disociadas, evidenciando altos índices de vulnerabilidad reactualizados transgeneracionalmente.

En éstos diversos sentidos es pensado el entramado de una matriz grupal la que se desarrolla en el transcurso de un dispositivo diagnóstico y psicoterapéutico de grupo. (Toranzo, Fassione, Sanchez; 2017)

Daniel Stern plantea, posicionado desde este paradigma relacional y desde una línea de pensamiento que compartimos, que "nuestra vida mental es cocreada (...) el proceso psicoterapéutico ocurre en una matriz intersubjetiva permanente. Se considerará que todos los actos físicos y mentales tienen un importante determinante intersubjetivo porque están insertos en este tejido relacional". (Stern, D. 2004/17).

La Psicoterapia de grupo psicoanalítica se constituye, a partir de los encuentros, en una promesa que acerca la creación por parte del grupo de un espacio intermedio, un entre simbólico, subjetivo y altamente sensible a las experiencias y vivencias; esto la convierte en un espacio potencial, un espacio transicional. El trabajo grupal que proponemos es un espacio psicoterapéutico propiamente dicho, en tanto garantiza el ejercicio de una intersubjetividad plena.

SOBRE EL CONCEPTO DE MATRIX - MATRIZ GRUPAL.

El campo psicológico que se genera en un grupo ha sido estudiado por diversos autores, algunos desde una vertiente más sociológica o antropológica, con fines de análisis terapéutico o no. En nuestro enfoque tiene relevancia la confluencia conceptual de Bion, Foulkes y Moreno quienes le otorgaron a la psicoterapia de grupo status teórico-técnico dentro del psicoanálisis





que ha sido luego enriquecido por sus seguidores en Argentina -Fontana y Pichon Riviére-. Sin embargo, también hemos sido influidos por las ideas de Winnicott en el sentido de concebir a esta matriz grupal como un espacio potencial, creativo para el ser humano como ya referimos.

Foulkes dice "La acción tiene lugar en el interior de los pacientes -una acción interna, dentro de la matriz mental grupal común que va más allá de la mente individual se suspende y extiende". Concebimos al grupo en sintonía con la propuesta de Foulkes, con esta concepción de "red grupal" en sus palabras "... el grupo asocia, responde y reacciona como un todo."

A nuestro entender gran parte de la comprensión de los aspectos constitutivos de esta matrix grupal se da a través de aspectos transferenciales.

Además de la comprensión de la matriz grupal como una red ("network") propuesta por Foulkes (1986), nos ha resultado de máxima utilidad para la comprensión de la dinámica grupal, el concebir además a esta matriz como un tejido vivo, orgánico. Hemos llevado la dinámica de nuestros grupos más allá de las teorías de la comunicación, considerando las dinámicas grupales de un modo más humano, orgánico, representacional y por tanto nos alejamos del auge de las teorías cibernéticas, mecanicistas, reduccionistas de aquella época.

Consideramos importante vislumbrar el estudio sistemático de la Matriz Relacional Grupal desde un nivel descriptivo, en el cual se incluyen todos aquellos aspectos que definen la red que los individuos co-construyen en el encuentro (los motivos de consulta, las edades, sus lugares de procedencia, su bagaje cultural, etc.). En esta línea, Martínez Azumendi hace alusión a lo que sería un estudio de la matriz grupal en un nivel estructural, esto es lo que nosotras consideramos una red orgánica, un tejido vivo -o más o menos vivo, cómo hemos visto en la matriz del grupo de pacientes con diabetes, por ejemplo-. En un nivel dinámico la matriz es tomada como espacio simbólico, "lugar de proyección y simbolización de diversas fantasías, siendo la más universal de ellas aquella en relación con la madre" (Martínez Azumendi, 0. 1989).

Desde esta perspectiva, el estudio que nos hemos propuesto realizar - y del cual presentamos aquí una aproximación preliminar - se sustenta en los siguientes interrogantes:

¿Es posible sistematizar los aspectos que hacen a la matriz relacional grupal a partir de las interacciones verbales, las impresiones transferenciales y contratransferenciales de los grupos psicoterapéuticos de madres y padres?

A partir de dicha sistematización ¿será posible, al comparar dichos grupos, identificar diferencias y/o convergencias entre las Matrices Relacionales Grupales?

Al sistematizar las matrices relacionales grupales ¿se podrían identificar patrones relacionales grupales? Y, a partir de inferencias clínicas, ¿es factible analizar las intervenciones y/o los momentos potencialmente psicoterapéuticas observables en los materiales clínicos?

Metodología

La **metodología** de trabajo empleada es de tipo **cualitativa**, **con un diseño descriptivo**, **longitudinal**. La muestra es intencional, los dos grupos seleccionados pertenecen al equipo de investigación los mismos se conformaron a partir de derivaciones de madres para psicoterapia grupal realizadas en el Centro Integral de Atención Psicológica, dependiente de la Facultad de Psicología de la UNSL.

Se trata de un **estudio clínico comparativo** de dos grupos psicoterapéuticos a partir del análisis del material transcrito del trabajo grupal - tanto psicoterapéutico como de supervisión - y de las impresiones transferenciales y contratransferenciales recuperadas al momento de realizar dicho análisis.

Se contemplan los siguientes aspectos:

- Respecto a las características de las muestras, las mismas corresponden a 2 grupos psicoterapéuticos de madres paralelos a la atención psicológica individual de sus hijos, llevados a cabo en el Centro Integral de Psicología perteneciente a la Facultad de Psicología de la UNSL.
 - La primera muestra pertenece a un grupo realizado durante 2016, el cual estuvo integrado por 6 madres que ingresaron al grupo, cuatro de ellas permanecieron estables y dos abandonaron en los inicios.
 - La segunda muestra pertenece a otro grupo realizado durante 2017 que estuvo conformado por cinco integrantes, cuatro madres y un padre. Dos de ellas habían realizado psicoterapia de grupo, el resto se incorporaba por primera vez.
- · Durante ambos grupos, el equipo de trabajo terapéutico se conformó por dos coordinadoras y una supervisora.
- · Los grupos se reunían una vez por semana, por un lapso de una hora y media aproximadamente, durante 4 meses.
- Cabe mencionar que se trata de una psicoterapia grupal focalizada, donde las coordinadoras operan manteniendo un "foco". Concebimos el foco como una organización compleja pero eminentemente empírica que se construye en el aquíahora con el grupo. Operativamente el mismo puede aparecer más o menos explícitamente condensado en el motivo de consulta y en sus diversos momentos de expresión a lo largo del tratamiento. (Toranzo y cols, 2013).
- Previo consentimiento informado de cada uno de los integrantes, se realizó la grabación del audio correspondiente durante el encuentro, cuyo material se trabajó en supervisión al igual que las impresiones transferenciales y contra-transferenciales. Se realizó el análisis de las interacciones verbales recuperadas mediante transcripción de grabaciones en mp4 del audio de los encuentros grupales y las supervisiones.
- En cuanto al análisis y comparación de las matrices relacionales, este se realizó mediante las siguientes categorías clínicas véase "Interrelaciones de diversos métodos en el estudio de proceso terapéutico grupo de padres" (Taborda, A. Toranzo, E. 2014) -, observables según las fases del trabajo psicoterapéutico:





- 1. Fase inicial del grupo: Resistencia.
- 2. Fase media del grupo: Cohesión.
- 3. Fase final del grupo: Integración.

HALLAZGOS ENCONTRADOS HASTA AQUÍ

El análisis de las interacciones verbales transcritas a partir de grabaciones de audio MP4 posibilita reconstruir los diferentes momentos que componen el encuentro psicoanalítico al interior de un grupo psicoterapéutico.

Al analizar las interacciones verbales se actualizan en la persona de la terapeuta coordinadora del grupo, las vivencias transferenciales y contratransferenciales. Observándose que el transcurrir del tiempo, con el desarrollo y las experiencias de vida propias, son elementos esenciales a tener en cuenta para la comprensión de los fenómenos en cuestión, colocados ahora en perspectiva por quien coordinó y a posteriori analiza.

Dicho análisis aplicado a cada encuentro en particular permite construir una imagen, una representación de cada componente grupal que al unirse - a modo de hilos que se entrelazan y forjan una estructura dinámica que varía - constituyen una imagen general con diferente intensidad según la etapa del proceso de psicoterapia de grupo en la que se encuentre (Inicial, media, final). En los momentos iniciales, se observan con más claridad los aspectos personales que cada madre aporta a la red que se constituirá en la Matriz Relacional Grupal. Si bien planteamos un proceso que con el paso del tiempo se complejizará, consideramos que la Matriz Relacional Grupal preexiste al grupo. Al modo en que una familia se prepara para recibir a un nuevo miembro, o como el tejido uterino se prepara para gestar un ser humano. Aquí sería donde cobra importancia el "entre", como un espacio transicional que se genera en el encuentro. Foulkes planteaba la importancia de considerar la Matriz Fundacional del Grupo, aquello individual, cultural, social que cada integrante lleva al grupo y que constituye la matriz Inicial según los autores (Martinez Azumendi, A. 1989). En la actualidad a luz del epistema de la dependencia y el desamparo - ambos fenómenos profundamente relacionales - no se puede pensar, psicológicamente hablando, en la existencia de lo individual, y según Rodriguez (2021) debería de incluirse en lo cultural y social, también lo comunitario y lo ancestral.

A medida que el proceso avanza, la construcción de confianza y el infundir esperanza al grupo son aspectos esenciales para lograr la cohesión grupal. De esta manera y aproximándonos a la fase media del proceso, encontramos que La Matriz Relacional Grupal se ha complejizado lo suficiente como para soportar los contenidos más rechazados y dolorosos por cada una de las integrantes del grupo. La cohesión posibilita el sentimiento de reciprocidad, la identificación y un consecuente insight ligado a la instalación del Foco Psicoterapéutico y por tanto la primacía del Grupo de Trabajo.

Una vez que el insight posibilita la toma de consciencia y el contacto con las verdaderas características de los motivos que

las han llevado a consultar es posible iniciar un camino hacia la fase final de cierre e integración en la que la Matriz Relacional Grupal ya se ha constituido - por el aporte de todas - en un abrigo, un alimento, un sostén que acompaña la toma de decisiones y el inicio de la evolución y reparación.

En lo preliminar de esta presentación, es posible afirmar que hasta el momento el estudio comparativo del contenido de las interacciones verbales y la dinámica de los intercambios de ambos grupos (2016 y 2017) arroja resultados significativos respecto a la posibilidad de no considerar a estos grupos como dos procesos separados. Dado que podría tratarse el grupo 2016 como un precursor del grupo 2017 y constituirse el primero en una Matriz Fundacional para la Matriz Relacional Grupal del 2017. Esta inferencia resultaría del análisis de los primeros encuentros de la fase inicial.

Dicha característica analizada respondería en primer término a una situación particular, dos integrantes del grupo 2016 vuelven a ser incluidas en el grupo 2017, lo que motiva dinámicas de intercambio polarizadas a modo de conformación de 2 subgrupos (grupo viejo que rivaliza con grupo nuevo).

Esta particularidad dota de una pronta cohesión en la fase inicial al grupo 2017, evidenciada en los intercambios ya no exclusivamente de tipo radial hacia la coordinadora, sino que también se observa diálogo entre las participantes.

Una similitud entre ambos grupos, observada hasta el momento, es que en la fase inicial las madres tienden a hablar de sí mismas, lo que aparenta una dificultad -si se la piensa al estilo de una resistencia- para instalar el foco psicoterapéutico. Aun así, inferimos que esta situación dota de confianza y seguridad al grupo dado que la Matriz Relacional Grupal se constituye en un sostén para la elaboración de las experiencias infantiles traumáticas vivenciadas en particular por todas las madres que participaron de los grupos.

El grado de estudio hasta el momento de esta presentación, no ha alcanzado el discernimiento de patrones relacionales grupales, tarea muy significativa para el logro psicoterapéutico desde la perspectiva del psicoanálisis relacional.

BIBLIOGRAFÍA.

Bion, W.R. (1972). Experiencia en grupos. Grupos e Instituciones. Paidós. Coderch, J. (2015). Las experiencias terapéuticas en el tratamiento psicoanalítico desde la perspectiva de la no linealidad/complejidad. *Temas de psicoanálisis* (9).

Fassione, F., Sánchez, E. y Toranzo, E. (2018). Matriz Relacional en Psicoterapia Psicoanalítica de un grupo de pacientes con diabetes. En: Toranzo, E. (Comp.) Perspectiva psicoanalítica relacional - grupal del psiquismo y del abordaje terapéutico Psicoterapia psicoanalítica de grupo en poblaciones diversas, 141-184. Nueva Editorial Universitaria. ISBN 978-987-733-161-5.

Fairbairn, R. (1978). *Estudio Psicoanalítico de la personalidad*. Ed. Hormé. Fontana, A. y Col. (1977). *El tiempo y los grupos*. Ed. Vancu.





- Fontao, M. & Mergenthaler, E. (2005). El concepto de insight en la psicoterapia de grupo. Investigaciones en psicología. Bs. As. Instituto de investigaciones de la Facultad de Psicología de UBA.
- Foulkes, S. (1986). *Psicoterapia Grupo-Analítica. Método y Principios.* Ed. Gedisa.
- Grotstein, J.S. (1983). Escisión e Identificación proyectiva. Ed. Gedisa.
- Hopper, E. (2011). Un resumen de mi teoría sobre el supuesto básico de no-cohesión: Agrupamiento/Masificación o (ba) l:A:M. *Teoría y Práctica Grupoanalítica*. 1(1): xx-xx.
- Hopper, E. y Weinberg, H. (2016). *The Social Unconscious in Persons, Groups, and Societies. Volume 2: Mainly Foundation Matrices.*Routledge.
- Marín, S. (2014). Stephen Mitchell y el paradigma relacional en psicoanálisis. *Revista de Psicología Universidad de Antioquia*, 6(1), 125-140.
- Martínez Azumendi, O. (1989). El concepto de matriz grupal. *Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría*, Vol 9 (29), 229-252.
- Mitchell, S. (1993). Conceptos Relacionales en Psicoanálisis. Una Integración. México. Siglo veintiuno.
- Ogden, T.H. (2015). La matriz de la mente. Las relaciones de objeto y el diálogo psicoanalítico. Karnac.
- Rodríguez, J. (2015). *Soñar con los dedos. Entre Freud y Winnicott.* Letra Viva.
- Rodríguez, J. (2020). Una religión emocionalmente viva. El problema del desamparo y la dependencia en los grupos. https://www.winnico-ttalsur.com.ar/wp-content/uploads/2020/10/Una-religion-emocional mente-viva.pdf
- Rodríguez, J. (2022). *Una lectura de Winnicott. Lo Intermedio y lo Transicional.* Letra Viva.
- Sanchez, M. E. (2019). Psicoterapia Psicoanalítica De Grupo De Padres:
 Matriz Para El Sostén Familiar Ante Las Adversidades Históricas
 Transgeneracionales y Actuales. En: Cuello Pagnone, Marina (comp)
 2° Congreso Nacional de Psicología *Construyendo saberes en torno*a los Derechos Humanos y la Salud Mental en Psicología, pp. 195.
 ISBN: 978-987-733-178-3. Nueva Editorial Universitaria.
- Stern, D. (2017) Cap. V: La Matriz Intersubjetiva. *El Momento Presente: En Psicoterapia y la vida cotidiana* (Spanish Edition). Cuatro Vientos.

- Stolorow, R.D. (2008). La contextualidad y existencialidad del trauma emocional, Diálogos psicoanalíticos, 18:1, 113-123, DOI: 10.1080/10481880701790133.
- Taborda, A. y Toranzo, E. (2014). Interrelaciones de diversos métodos en el estudio de proceso terapéutico grupo de padres. VI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXI Jornadas de Investigación Décimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.
- Toranzo, E. (2018). Del Psicoanálisis a la Psicoterapia de Grupo. En: Toranzo,E. (Comp). Perspectiva psicoanalítica relacional - grupal del psiquismo y del abordaje terapéutico Psicoterapia psicoanalítica de grupo en poblaciones diversas, 19-38. Nueva Editorial Universitaria. ISBN 978-987-733-161-5.
- Toranzo, E. Sanchez, E. Fassione, F. (2017). *Matriz Relacional en Psi-coterapia Psicoanalítica de Grupo. Una Experiencia Hospitalaria.* Editorial Académica Española.
- Toranzo, E. y cols. (2013). Perspectiva Psicoanalítica relacional-grupal del psiquismo y del abordaje terapéutico. Psicoterapia Psicoanalítica de grupo en poblaciones diversas. (2da Ed.) Nueva Editorial Universitaria.
- Toranzo, E., Sánchez, M.E. y Fassione, M.F. (2016). Psicoterapia Psicoanalítica de Grupo como Matrix-Sostén para la adherencia al tratamiento de pacientes con diabetes. *Clínica e Investigación Relacional*, 10 (2): 453-464. [ISSN 1988-2939] [Recuperado de www.ceir. info] DOI: 10.21110/19882939.2016.100207
- Toranzo, E., Sanchez, E. y Fassione, F. (2017). Matrix Relacional en Psicoterapia Psicoanalítica de dos grupos. En: Taborda, A. y Toranzo, E; *Psicoanálisis Relacional. Espacios intersubjetivos e interdisciplinarios de creación de significados para la salud mental.* Nueva Editorial Universitaria. ISBN: 978-987-733-107-3.
- Toranzo, E. y Cols (2020). *Madre grupo II: más allá del sujeto singular, subjetividades, vulnera-bilidades y Derechos en Infancias y Adolescencias.* Nueva Editorial Universitaria UNSL.

